

ALGUNAS FUENTES Y ARCHIVOS PARA EL ESTUDIO DEL NACIONALISMO VASCO EN NAVARRA

Angel García Sanz Marcotegui

Residente del Instituto "Geronimo de Ustariz" y profesor de Historia Contemporánea de la Universidad del País Vasco

Emilio Majuelo Gil

Profesor de Historia Contemporánea de la Universidad de Zaragoza. Del Instituto "Geronimo de Ustariz"

Angel Pascual Bonis

Historiador del Instituto "Geronimo de Ustariz"

ARCHIVO DEL GOBIERNO CIVIL DE NAVARRA

El Archivo del Gobierno Civil de Navarra (AGCN), se encuentre ubicado en el edificio del Gobierno Civil, sede de la Delegación del Gobierno en Navarra, Plaza de las Merindades, 1. El responsable del mismo es el Secretario del Delegado del Gobierno. Para poder acceder al mismo es necesario solicitarlo mediante escrito al Delegado del Gobierno en Navarra. El horario al público es por la mañana de 10 a 12,30 h. Tiene servicio de fotocopidora.

La parte del AGCN que puede ser consultada es la referente al Registro de Asociaciones, donde se recogen entidades de diversa índole, acogidas a la Ley de 1887 modificada posteriormente en varias ocasiones. La información está recogida en 81 legajos, ordenados en números romanos del I al LXXXI, correspondientes a uno o varios municipios. La relación legajos-municipios no es alfabética.

La intensidad de asociaciones registradas aumenta paulatinamente en relación al año de su constitución legal conforme nos acercamos a épocas más recientes, siendo abundantes durante la Segunda República. Durante esta coyuntura los listados existentes pueden calificarse de representativos aunque no exhaustivos.

El tipo de sociedades tienen un carácter muy diverso por sus propios fines. Hay partidos políticos, organizaciones sindicales, culturales, religiosas, recreativas, profesionales, etc.

Cada expediente correspondiente a las diversas asociaciones contiene por lo general diversos documentos. Estos son: acta de constitución de la sociedad y Junta directiva fundadora y Reglamento por el que se rige; con menos frecuencia aparece el listado de socios fundadores, modificaciones del Reglamento o de al-

guno de sus artículos, renovación de Juntas directivas y balances económicos presentados en las Juntas generales (normalmente de carácter anual).

Es provechosa para el investigador la consulta del AGCN para el estudio del nacionalismo vasco en Navarra, particularmente durante el sexenio republicano. En él encontramos noticias sobre las diversas organizaciones de ámbito nacionalista: Partido Nacionalista Vasco, Emakume Abertzale Batza, Eusko-Etxeak, SOV, ANV, y otras de carácter cultural y deportivo.

Es importante la documentación correspondiente a los últimos años de la Dictadura de Primo de Rivera, en la que excepcionalmente aparece un listado de socios de Eusko-Etxea de Pamplona y de Estella en 1929, las medidas policiales que llevaron a la clausura de diversos locales y asociaciones nacionalistas, incluso noticia de una huelga de los obreros en los talleres donde se tiraba el diario nacionalista "La Voz de Navarra", así como los diversos cambios en la dirección del periódico.

Los datos referidos a la década de los años 10, hasta 1923 son más escasos. Tiene el interés complementario de poder conocerlos primeros Centros Vascos de Navarra, entre ellos el de Pamplona legalizado el 23 de junio de 1910.

Insistimos en la constatación de que los datos obrantes en este archivo, sean sobre organizaciones nacionalistas como sobre el resto, tienen interés directo para el investigador pero distan bastante de ser exhaustivas, debido a la constatación de que la realidad asociativa, la estructura político-sindical de Navarra era más compleja.

La mayor parte de la información sobre el nacionalismo vasco ha sido consultada y en algunos casos publicada o está en vías de serlo. Valentín Arteta en una serie de artículos publicados en "Deia" de febre-

ro a mayo de 1985, y en la comunicación, “Aproximación al Nacionalismo Vasco en Navarra a través del Archivo del Gobierno Civil”, presentada en el I Congreso de Historia de Navarra de los siglos XVIII, XIX y XX, Pamplona 1985, da cuenta de buena parte de la documentación aquí descrita.

Mercedes Ugalde en el mismo Congreso presentó su comunicación sobre “Emakume Abertzale Batza en la II^a República en Navarra”, utilizando igualmente los fondos documentales del AGCN. Por último, la escasa documentación sobre ANV en Navarra consta en la obra de José Luis de la Granja, “Nacionalismo y II República en el País Vasco”, CIS, Madrid 1986.

ARCHIVO GENERAL DE NAVARRA.

Está ubicado en el Palacio foral, Avd. Carlos III, 1. Su responsable es Juan José Martinena Ruiz. Para su acceso es necesario el DNI. Está abierto durante todo el año de 9 de la mañana a 2 de la tarde, y tiene servicio de fotocopias.

Los fondos sobre nacionalismo vasco en cuanto a prensa son:

- Beti- bat. 1880-1881.
- El Arga. 1880-1881.
- Lau-Buru, Dios y Fueros. 1882-1886.
- Laurak-Bat. 1888-1890.
- El Aralar, Diario Católico Fuerista. 1894-1897.
- La Voz de Navarra. 1924-1936.

Además existe otra documentación sobre el tema

— Libros de Actas de las sesiones de la Diputación. Entre una variada información aportada por esta fuente pueden verse los acuerdos de la Corporación sobre los proyectos de Estatuto, Reintegración Foral, promoción del euskera, etc.

— Documentación procedente de la donación de Arturo Campián.

— Fondo bibliográfico correspondiente al príncipe L.L. Bonaparte.

— Dos legajos acerca del proceso estatutario vasco 1931-1932 documentación varia, instancias, mociones, que abarcan cronológicamente hasta 1936. Toda ella está sin ordenar.

ARCHIVO DEL PARTIDO NACIONALISTA VASCO. (Actualmente Eusko-Alkartasuna)

Hasta 1936 la documentación no es muy abundante, aunque tiene interés al proporcionarnos diversas listas de socios, batzokis, etc. Desde 1976 los fondos son más importantes y más regulares. Entre ellos destaca el quincenal “Irrintzi”, a partir de abril de 1980.

ARCHIVO MUNICIPAL DE PAMPLONA

1. Dirección del mismo: c/Mercado 11

2. Nombre del archivero: José Luis Molins Mugueta

3. Requisitos: Acceso, al público en general, con DNI., de 9 a 2 todo el año.

4. Servicio de fotocopias

5. Fondos sobre nacionalismo vasco:

Prensa

LAU-BURU. Dios y Fueros. (Núms. 33, 10-II-1882, a 1388, 18-IX-1886) (Faltan bastantes ejemplares)

EL ARALAR. Diario Católico Fuerista. (Núms. 1, 18-II-1894 a 560, 31-XII-1895) (Faltan bastantes ejemplares)

NAPARTARRA. Jaungoikoa eta lege zarra. Núm. 231 (5-VI-1915).

AMAYUR. Semanario Nacionalista Vasco. Núms. 1 (23-V-1931) al 90 (10-II-1933),

Fondos bibliográficos

En el fichero de materias, y bajo el epígrafe general de FUEROS, se da cuenta del fondo bibliográfico de obras sobre el régimen o la reintegración foral, etc. Estos trabajos son en general muy conocidos. No obstante, en algún caso como los siguientes, pueden ser de difícil consulta fuera de Pamplona:

Gregorio Iribas y Sánchez, “Los derechos de Navarra”. Artículos publicados por - - - en el *Diario de Avisos de Tudela* en 1894. Pamplona, 1894. 112 págs.

Gervasio Etayo Eraso, *Paz y fueros o la manifestación fuerista de Navarra*. Pamplona, 1894, 14 págs.

Francisco Baztán y Goñi, *Cotejo de los fueros y leyes políticas de Navarra y de la Constitución española de 1869*, Pamplona, 1873, 91 págs.

Eladio Esparza, *Discursos sobre el fuero de Navarra*, Pamplona, 1935, 24 págs.

Libros de actas de las sesiones del Ayuntamiento

En ellos se recogen diversos acuerdos del ayuntamiento sobre autorizaciones para utilizar centros públicos para mítines, actos culturales, etc. organizados por los nacionalistas vascos.

Igualmente es importante la información sobre el sentido del voto con ocasión de manifestar la actitud del Ayuntamiento ante el proyecto de Estatuto Vasco o Vasco-Navarro durante la Segunda República, etc.

6. Al igual que ocurre con la Biblioteca General de Navarra, los fondos bibliográficos no son muy importantes para estudiar el nacionalismo vasco. No obstante es preciso subrayar el interés de los periódicos fueristas y nacionalistas.

BIBLIOTECA GENERAL DE NAVARRA

1. Plaza San Francisco, Pamplona

2. Lorenzo Otazu Ripa, Bibliotecario

3. Acceso, al público en general, con DNI. Horario normal: de 8,30 de la mañana a 9 horas de la noche ininterrumpidamente de 8,30 a 2, en julio y agosto.

4. Hay servicio de reproducción de fotocopias, al igual que el de libros, en el acto.

5. La Biblioteca dispone de un importante fondo bibliográfico sobre las *guerras carlistas* con numerosas obras publicadas en el siglo XIX, tales como las de L.R. de la PEÑA, *Los vasco-navarros ante la España y ante los otros españoles*, León (hacia 1875) o *las Cartas de un labriego navarro publicadas en el periódico La Epoca*. Madrid, 1872.

Ź Igualmente hay obras historicistas de ambiente vasco como la de M. PEREZ GOYENA, *Jaunsaras o los vascos en el siglo VI*. Pamplona, 1899.

Ź Diversos trabajos, conferencias en su mayor parte de Arturo Campión, Estanislao Aranzadi, Victor Pradera y Jesús Etayo sobre el regionalismo, el nacionalismo, foralismo o la reintegración foral.

Ź Los textos de dos conferencias sobre el fuero vasco y la confraternidad vascongada que se pronunciaron en los centros Laurak-Bat y Euskal-Etxea de Bue-

nos Aires en 1897 y 1914 por F. Ortiz y San Pelayo y el pbtro. F.R. Laphitz respectivamente.

Ź Un sermón "vasquista" pronunciado por el R.P. Fr. Evangelista de Ibero el 8 de abril de 1902 en la catedral de Pamplona.

Ź El Reglamento del Centro Vasco de Pamplona de 1910 y varias conferencias leídas en él durante los años 1913 y 1914 por José Zalba.

Ź El Acta de la Asamblea celebrada en el palacio de Navarra el día 30 de diciembre de 1918 sobre la Reintegración Foral de Navarra.

• El Reglamento del Centro Vasco-Navarro de Sevilla de 1924 y un programa de San Fermín del Ateneo y Centro Navarro de Bilbao de 1929.

Ź Proyectos de Estatuto navarros o vasconavarros, y Actas de Asambleas de Ayuntamientos navarros sobre este tema, de 1931 y 1932.

Ź Una reedición parcial de 1937 de la obra de E. ECHAVE-SUSTAETA, *El partido carlista y los fueros (1915)*.

Ź Obras de difícil consulta como la de S. de ROMERO RASIGALES, *El separatismo vasco*. Sofia, 1937 o *El Nacionalismo vasco. Exposición crítica de sus principios*, por "Hispanus". Granada, 1951.

6. Como puede deducirse del punto anterior la importancia de los fondos de la biblioteca General de Navarra para la historia del nacionalismo no es excesiva. Con todo es interesante destacar el importante fondo de obras históricas sobre la guerra carlista y la situación del País Vasco en general que se publicaron en las últimas décadas del siglo XIX. Igualmente, por la dificultad de consulta fuera de Navarra, merece citarse algunas conferencias como las de José Zalba.

7. Las obras aparecen en el correspondiente apartado dentro del sistema de clasificación decimal.